

ASCEMCOL, Por la Cultura Científica y la Conciencia de Ciencia

Melissa Ortiz,¹ Ricardo Gómez Ossa²

La formación de capital humano constituye el vínculo central entre ciencia y desarrollo. Con una formación de alto nivel y de calidad, se logra producir y socializar el conocimiento, generando ventajas permanentes para un crecimiento autosostenido y equitativo. Es necesario entonces, que las comunidades científicas y los grupos de investigación estén efectivamente vinculados con los programas de formación doctoral, entrenamiento de nuevos investigadores y con la búsqueda de jóvenes talentos.

La investigación médica en Colombia actualmente está atravesando múltiples dificultades, tanto económicas como políticas que dificultan el buen desempeño de su misión. Pero quien no piensa en investigación, la asimila y la reproduce sin cuestionarla, se arriesga a convertirse en instrumento de propósitos, motivaciones y usos condenados a fines que perpetúan su crisis.

La Asociación de Sociedades Científicas de Estudiantes de Medicina de Colombia, ASCEMCOL es una organización no gubernamental sin ánimo de lucro creada en 1989 en Cartagena de Indias. Su campo de acción se centra en la investigación, extensión y academia en el ámbito de la salud buscando así el bien común y creando un medio de participación e interacción entre la comunidad de estudiantes de ciencias de la salud. Como agrupación de estudiantes, es un punto de desarrollo que vela por la creación, transmisión y aplicación del saber, es un campo de expresión, unión y fortalecimiento académico.

ASCEMCOL, es en práctica, un actor activo que estimula la investigación. Sus miembros participan desde la parte académica como una comunidad crítica y constructora de cada acción científica y humana. Su trabajo se caracteriza por el desempeño planificado participativo y formativo, soportado en el desarrollo del conocimiento para asegurar su presencia en los diferentes procesos académicos, científicos, políticos y sociales.

Actualmente se encuentran vinculadas 16 sociedades científicas de estudiantes en formación médica y cuatro más en proceso para ser activas, todas de diferentes universidades del territorio nacional, las cuales se agrupan en cuatro zonas o cospes (Ver tabla 1), que permiten el intercambio de conocimientos y facilitan la comunicación.

ACTIVIDADES DE LA ASCEMCOL

La actividad más importante de la ASCEMCOL es el Congreso Estudiantil Colombiano de Investigación Médica (CECIM); realizado desde hace 14 años consecutivos, presentando los mejores trabajos de investigación en salud donde están involucrados estudiantes de pregrado de las universidades de Colombia. Este evento se realiza el segundo trimestre de cada año, congregando más de 25 facultades de salud de Colombia, paralelo a este evento se realiza el Encuentro Nacional de Editores de Revistas Médicas Estudiantiles. Un segundo evento nacional de carácter académico científico es la Convención Nacional Científica donde se congrega a entidades y personalidades de renombre nacional para discutir sobre metodología y nuevas políticas de investigación y se crean propuestas para el avance de la ciencia. Este año durante el segundo semestre se realizará en Medellín organizado por la asociación ACEMCEC.

Para garantizar la continuidad y el vínculo de personas nuevas dentro de la ASCEMCOL se realizan actividades por cospes, permitiendo un intercambio de conocimientos, ideas y fortalecimiento de vínculos. Estas actividades son denominadas regionalitos y localcitos. Otras actividades son los seminarios de integridad científica, foros virtuales, talleres de formulación de proyectos, escritura y publicación de investigaciones, entre otros.

Tabla 1. Distribución en COSPES, zonas del territorio nacional donde hay universidades inscritas a ASCEMCOL.

Centro	Café	Caribe	Sur occidente
Cundinamarca	Risaralda	Atlántico	Valle
Santanderes	Quindío	Magdalena	Cauca
Boyaca	Antioquia	Córdoba	Nariño
Meta	Caldas	Bolívar	Huila
	Tolima		

¹ Presidente ASCEMCOL. Estudiante de Medicina. Universidad del Valle.
E-mail: Presidentteascecmcol@yahoo.com

² Presidente CECIM. Estudiante de Medicina. Universidad Tecnológica de Pereira. E-mail: Rigosa@starmedia.com
Recibido 29 Mayo-2002, Aceptado 11 Junio-2002

PROGRAMAS

Actualmente la ASCEMCOL está vinculada al programa de investigadores jóvenes en salud de Latinoamérica por medio de la Federación Latinoamericana de Sociedades Científicas de Estudiantes de Medicina (FELSOCEM), el cual vincula proyectos de investigación de toda América Latina y permite difundir la producción científica colombiana.

ASCCEMCOL está inscrita a la International Federation Medical Student Association (IFMSA) la cual federa el programa de intercambios ASCCEMCOL-FELSOCEM-IFMSA en más de 89 países, realizando intercambios académicos y de investigación en 30 países del mundo.

Actualmente ASCCEMCOL está creando el programa de la red colombiana de investigadores jóvenes en Salud, proyecto que seguramente pronto se podrá presentar y ponerlo a disposición de quien le interese.

REQUISITOS PARA INGRESAR A ASCCEMCOL

Para que una sociedad científica sea considerada como miembro de la ASCCEMCOL, debe reunir y presentar a la Junta Directiva y la Secretaría Permanente los

siguientes requisitos:

1. Solicitud escrita de pertenencia a la ASCCEMCOL dirigida a la Asamblea General.
2. Lista de integrantes con los datos para envío de información, cuyo número no sea inferior a 4.
3. Carta de reconocimiento de la respectiva facultad o universidad, donde reconozca a la sociedad como grupo de carácter científico, actividad investigativa y de extensión a la comunidad.
4. Presentar mínimo 2 proyectos de investigación desarrollados por la sociedad (ó 2 anteproyectos a realizar en un lapso inferior a 1 año).
5. Estatutos vigentes.
6. Copia del Acta de Fundación.
7. Pago de membresía (correspondiente al 25% de un salario mínimo mensual)

Para mayores informes visite nuestra página web: www.unilibrecali.edu.co/ascemcol o escribanos al correo electrónico ascemcolpermanente@yahoo.com.

Busqueda Activa de Pacientes

Grupo de Inmunodeficiencias Primarias (IDP). Facultad de Medicina. Universidad de Antioquia

El grupo de IDP tiene como objetivo central ofrecer una atención integral a pacientes con defectos congénitos de la respuesta inmune. Nuestras investigaciones se centran tanto en los aspectos clínicos como moleculares de las inmunodeficiencias primarias. Buscamos pacientes en quienes exista una sospecha o diagnóstico confirmado de síndrome de infección recurrente anormal de origen inmunológico. Si usted tiene conocimiento de algún caso clínico relacionado con estas entidades le rogamos comunicarse con nuestro grupo en Medellín a los teléfonos 5106078/6047/6057.

Para mayor información visite nuestra página en Internet: <http://medicina.udea.edu.co/inmunopri/> o comuníquese con las personas responsables: Pablo Javier Patiño, MD, PhD, E-mail: ppatino@catios.udea.edu.co; José Luis Franco, MD, MSc, E-mail: jlfrancor@epm.net.co; Carlos Julio Montoya, MD, MSc, E-mail: cjmonta@catios.udea.edu.co